

CARLOS HOEVEL

Redes, sistemas, personas: una perspectiva latinoamericana

En la concepción de diversos autores actuales (Castells, Deleuze-Guattari) las redes, entendidas como estructuras policéntricas en que cada elemento es a la vez autónomo y está conectado con todos los demás, caracterizan el modo de estructuración no sólo de Internet y de otras formas de comunicación virtual, sino también de otros campos de la vida social. En la visión de Niklas Luhmann, en cambio, son los sistemas, entendidos como estructuras que surgen de un proceso de selección funcional, los que caracterizan a la sociedad actual. El objetivo de este trabajo será el de dilucidar la relación del concepto de red con el de sistema, por medio de la mediación del concepto de persona, especialmente bajo la perspectiva de la teoría de la agencia de Margaret Archer y Elizabeth Anscombe y la sociología relacional de Pier Paolo Donati. Al mismo tiempo el trabajo intentará explorar las implicancias del análisis mencionado en el ámbito de las sociedades latinoamericanas caracterizadas por una compleja convivencia entre los sistemas funcionales modernos y las redes relacionales de carácter interpersonal, familiar o comunitario.